
Comités pour l'histoire de l'ONIC 
et pour l'histoire des Offices agricoles 

réunion du 24 novembre2011 
 
 
Présents : FREDERIC BRUN, NADIA YANES, ALAIN CHATRIOT, CHRISTIAN BERNADAT, FRANÇOISE 
LANGEVIN-MIJANGOS, ANNE-MARIE FRENEHARD, JUSTINE BERLIERE, JEAN-CLAUDE BEAUVAIS, 
ROGER BARRALIS, MICHELE DUBY, GEORGES BEISSON, BERNARD LEROY, CHRISTIAN PRIEUR, 
XAVIER ROUSSELIN, FRANÇOIS SIGAUT, EDGAR LEBLANC 
EXCUSES : ÉDOUARD LYNCH, ALAIN MOULINIER, BERNARD SIX, JEAN-BAPTISTE DANEL, JEAN-
LOUIS RASTOIN, PIERRE RAYER , BRUNO HOT, ANNE-MARIE GONIN, PIERRE MIR, BERNARD 
GRINFELD, CLAUDE CHEREAU. 
 
 
 En ouvrant cette cinquième réunion commune des deux Comités, Frédéric Brun évoque avec 
émotion la mémoire de Jean Moulias et affirme l'engagement de tous pour la réussite des activités et 
manifestations initiées sous la présidence de Jean. Anne-Marie Frenehard a assisté aux obsèques de 
Jean à Névian et a transmis à la famille un message de soutien de la part des deux Comités.F. Brun 
propose de ne rien changer à l'organisation en place et de maintenir le rythme actuel jusqu'au 
Colloque des 5 et 6 avril 2012. 
 
Ordre du jour : 
 

1. Colloque avril 2012 (Alain Chatriot) 
 
1. Rappels : 
  Le Colloque « Organiser les marchés agricoles : y a-t-il un modèle de l'Office du 
blé ? De la crise des années 1930 à l'entrée dans le Marché commun », se déroulera sur le site de 
l'Arborial, les jeudi 5 et vendredi 6 avril 2012. Douze communications ont été retenues. Les 
membres du Comité scientifique seront mis à contribution pendant les sessions en tant que 
discutants ou présidents de séance. S. Kaplan donnera une Conférence d'une cinquantaine de 
minutes. A. Chatriot et É. Lynch ouvriront les travaux par deux interventions traçant quelques 
perspectives historiques. 
 
2. Programme : 
  Le comité d'organisation n'était pas en mesure de distribuer un pré-programme aux 
membres des deux Comités, faute d'avoir levé deux incertitudes sur les dates d'intervention de 
communicants. L'accord global ayant été acquis depuis, le programme figure en annexe du présent 
compte rendu. 
  Les contributions balaient l'ensemble du champ évoqué dans le titre ; si des lacunes 
subsistaient, elles seraient comblées par la conférence de S. Kaplan et les interventions coordonnées 
d'A. Chatriot et É. Lynch. L'objectif visé, qui consistait à apporter « du neuf fondé sur les archives » 
et non d'ajouter une « nouvelle couche d'idéologie ou une nouvelle synthèse trop générale » à 
l'existant, sera vraisemblablement atteint. Un regret, toutefois, l'international n'a attiré qu'une 
communication, mais de grande qualité. 
  Un résumé de 10 à 15 lignes est demandé pour le 15 janvier et le texte définitif de la 
communication pour le 1er mars. Les textes seront alors transmis aux discutants et aux présidents de 
séance 
 



3. Public et logistique : 
  F. Brun confirme que FAM a pris les dispositions nécessaires pour gérer la logistique 
de la manifestation. La salle retenue pourra accueillir jusqu'à une centaine de participants si 
nécessaire. 
  Les circuits habituels d'information des historiens comme des archivistes seront 
activés pour faire connaître le programme et inciter à la participation. L'Académie d'agriculture, 
l'IGPDE du Ministère des finances seront invités. G. Ikken et le Service de la communication de 
FAM présenteront un « plan d'action » en janvier. 
 

2. Site Comités d'histoire (Frédéric Brun) : 
  Le site est accessible aux seuls membres des Comités depuis le 4 novembre. Chacun 
a reçu un identifiant et un mot de passe. Il annonce les réunions, présente des documents et traite de 
l'actualité des Comités. L'ouverture au grand public, bien que possible techniquement dès 
maintenant, sera retardée jusqu'à la fin d'une période de tests et d'ajustements qui pourrait s'étendre 
jusqu'en avril prochain. 
  J. Berlière insiste sur la nécessité de bien se conformer à la réglementation sur les 
droits d'auteur, pour tout ce qui concerne les photos et documents personnels. Même « librement 
communicables » ou « librement diffusables », ils ne peuvent contenir de noms de personnes. En 
cas de doute, la mention «  toute personne ayant droit peut demander le retrait » est une précaution 
utile. 
  Aux différents Offices répertoriés, sera ajouté l'ODEADOM » absent. Un siglier sera 
également mis en ligne. C. Bernadat propose de réaliser des organigrammes retraçant les multiples 
filiations entre Offices au cours du temps, et G. Beisson s'interroge sur la place de l'ACOFA. F. Brun 
recevra les diverses propositions qui lui seraient transmises, et souligne la possibilité d'écrire 
directement des articles dans les rubriques du site. 
  F. Brun conclut que le site comportera deux sections, l'une grand public accessible à 
tous, l'autre réservée aux seuls membres des Comités. 
 

3. Numérisation de documents (Nadia Yanès) : 
Le programme de numérisation des procès-verbaux de réunion disponibles s'étendra 

sur six mois, avec deux agents. A. Chatriot et J. Berlière souhaitent que soit attachée à chaque 
document une fiche indiquant la cote sous laquelle il peut être retrouvé aux Archives nationales. R. 
Barralis et F. Langevin-Mijangos proposent que soit réalisée une petite exposition de documents à 
l'occasion du Colloque, ou qu'au moins deux ou trois postes de consultation du site soient à la 
disposition des participants. 

1.  
4. Entretiens oraux (Nadia Yanès) : 

  B. Grinfeld a déposé les entretiens qu'il a réalisés de G. Dutruc-Rosset et de D. 
Onfroy. Cependant aucun contrat n'a été signé, et aucune fiche thématique n'a été réalisée. N. Yanès 
rappelle que, pour les entretiens antérieurement réalisés, aucune suite n'a été donnée aux différentes 
relances de G. Ikken. J. Berlière remarque que, si les pièces justifiant des relances sont conservées, 
la bonne foi de FAM pourrait être reconnue ; mais que le Code de la Propriété intellectuelle est très 
strict sur la nécessité d'un accord explicite de l'auteur préalablement à toute diffusion. R. Barralis se 
propose de reprendre contact avec certains des interviewés. N. Yanès confirme que les entretiens 
réalisés par J. Moulias avec JL. Dairien sont conformes. 
   
 

5. Travaux relatifs aux Offices agricoles : 
   
  ONIBEV-OFIVAL : 
F. Langevin-Mijangos rappelle que les séries de rapports annuels ont pu être reconstituées pour 



l'ONIBEV, mais que pour l'OFIVAL, deux lacunes affectent les séries nationales, outre l’année 
1984 : 1988 à 1991, et 1993 à 1996. Des recherches complémentaires sont en cours auprès de la 
Documentation. 
  Office du lait : 
Comme annoncé précédemment, C. Bernadat ne pourra engager ses travaux avant 2012. 
 
  FORMA :  
F. Langevin-Mijangos confirme n'avoir pas trouvé de mention des rapports annuels aux Archives 
nationales. B. Leroy n'a pas commencé le tri de ses quatre cartons d'archives personnelles. A ce 
propos, N. Yanès présente le projet de lettre de donation de documents aux archives de FAM, ainsi 
que le projet de réponse (cf. dossier distribué). B. Leroy continue à réfléchir à la demande de J. 
Moulias relative aux marges d'autonomie des directeurs dans les prises de décision d'intervention, et 
pourra en parler lors de la journée FORMA. C. Prieur souligne à nouveau l'intérêt d'un organisme 
maniant des fonds publics hors de l'annualité budgétaire et hors de l'affectation des crédits (avec la 
contrepartie exigée des services des Finances : « le directeur est de chez nous »). 
 
  Journée d'étude FORMA.  
Elle aura lieu le 9 octobre 2012, à partir de la note rédigée par J. Moulias, amendée par le petit 
groupe réuni par F. Langevin-Mijangos. Cette note figure sur le site. Dans l'optique de préparation 
de cette journée, F. Langevin-Mijangos a écouté la longue interview donnée par Pierre Chancel en 
1993 au CHEFF. De ce matériau (11 cassettes dont 4 concernent le FORMA) très intéressant pour la 
préparation de la journée FORMA, elle a déjà tiré quatre thèmes : budget, « modèle ONIC » et 
création des Offices, PAC et OCM, Intérêt des cassettes. La transcription est en cours de 
finalisation. Après validation par P. Chancel, elle pourra être diffusée. 
R. Barralis propose d'organiser, après la journée FORMA, une journée consacrée à la création des 
Offices agricoles ; suggère d'interviewer Pierre Joxe, qui, à l'époque, était chargé des questions 
agricoles au Parti socialiste.  E. Leblanc rappelle le rôle central joué par J. Moulias dans la création 
des Offices agricoles et souhaiterait que la famille soit consultée sur un éventuel dépôt des archives 
personnelles de J. Moulias aux archives de FAM. Pour la journée du 9 octobre, F. Langevin-
Mijangos précise que la note de problématique rédigée par J. Moulias pourra être utilisée comme 
appel à participation. F. Brun demande à F. Langevin-Mijangos de présenter, lors de la prochaine 
réunion, une première liste d'intervenants potentiels ou pressentis, avec les thématiques retenues. 
 
  ONIC : 
AM. Gonin et JC. Cubéro ont réalisé l'interview d'Odette Buzy, 97 ans. La transcription est en 
cours. 
 
 Avant de lever la séance, F. Brun propose que le Secrétaire assure provisoirement, jusqu'au 
Colloque, les fonctions de Président pour conserver la nécessaire continuité des actions en cours. 
 
 

Prochaine réunion 
le 7 mars à 14h30 

Arborial Montreuil-sous-Bois 
 

          Edgar Leblanc 
          (29 novembre2011) 
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Annexe 
 

Organiser les marchés agricoles : 
Y a t-il un modèle de l’Office du blé ? 

De la crise des années 1930 à l’entrée dans le marché commun 
 

Colloque scientifique organisé par le Comité d’histoire de l’ONIC et le Comité d’histoire 
des Offices agricoles, avec le soutien de France AgriMer 

L’Arborial, Montreuil-sous-Bois - 5-6 avril 2012 
 
 
Jeudi 5 avril 2012 
 
9 h. Accueil des participants 
 
9h.30  Mot d’accueil de Fabien Bova Directeur général de FranceAgriMer 
  Hommage à Jean Moulias 
9h.45  Perspectives historiques sur l’Office du blé 
Présidé par Edgar Leblanc 
  Conférence de Steve Kaplan: 
10h.35 Pause 
 
11h. Introductions d’Alain Chatriot et Edouard Lynch :  
  - F. von Graevenitz : L'internationalisme comme modèle de l'Office du Blé ? 
Les origines et les conséquences nationales de l'organisation internationale des marchés 
agricoles (1927-1939). 

Discutant : Gérard Béaur 
Débats avec la salle 

 
 
13h. Pause déjeuner 
 
 
14h.30 Lait, viande et vin 
Présidé par Claude Chéreau 
  - N. Delbaere : La régulation du marché du lait depuis la crise des années 1920 
jusqu'au Comité central du lait en 1935. 
  - S. Leteux : Débats et tâtonnements dans l'organisation du marché de la viande 
en France (1935-1945). 
  - J.-M. Bagnol : Le Statut de la viticulture, une alternative à l'Office national du 
vin pour réguler le marché viticole dans les années 1930. 

Discutant : Jean-Claude Daumas 
Débats avec la salle 
 

16h.45 Pause 



 
17h.  Les acteurs de l’ONIC 
  - R. Barralis : Dans les coulisses de l'ONIB-ONIC : le personnel de l'Office, 
acteur oublié ? (1936 - 1962) 

Discutant : M.O. Baruch 
Débats avec la salle 

 
18h. Cocktail 
 
 
Vendredi 6 avril 2012 
 
9 h.15 Accueil des participants 
 
9 h.30  Mobilisations professionnelles 
Présidé par Gilles Richard 
  - D. Bensoussan : L'UNSA face à l'Office du blé. 
  - M. Atrux : L'ONIB et ses réseaux dans et autour des chambres d'agriculture 
en 1936. 

Discutant : Jean-Luc Mayaud 
Débats avec la salle 

 
11h. Pause 
 
11h.15 Enjeux locaux 
Présidé par Gilles Richard 
  - S. Lembré : La montée de l'expertise. Administration et professionnels dans 
les expériences de régulation des marchés du blé, de la farine et du pain dans le Nord de la 
France (années 1920 et 1930). 
  - M. Baptiste : Vers l'Office national interprofessionnel du blé : le projet de 
Fédération drômoise des coopératives céréalières (1935-1936). 

Discutant : Jean-Luc Mayaud 
Débats avec la salle 

 
 
12h.30 Pause déjeuner 
 
 
14h.  L’ONIC un acteur des politiques 
Présidé par François Sigaut 
  - F. Grenard :  L(Office national interprofessionnel des céréales (ONIC) entre 
1940 et 1944 : transformation et redéfinition de la mission et des pouvoirs de l'Office du Blé 
dans un contexte de pénurie et d'Occupation. 
  - A.-M. Frénehard : L'ONIC et la qualité du blé et du pain (1936-1957) 
  - C. Bonneuil : Les variétés de blés cultivés en France avant et après la création 
de l'ONIC (fin XIXe-1970s). Une histoire environnementale de la modernisation céréalière. 

Discutant : Marc Olivier Baruch 



Débats avec la salle 
 
16h.30 Conclusions de Bertrand Hervieu 
 
 
Conseil scientifique : 

• Marc Olivier Baruch (EHESS) 
• Gérard Béaur (CNRS, EHESS) 
• Philippe Chalmin (Paris-Dauphine) 
• Claude Chereau (Inspecteur général honoraire de l’agriculture) 
• Olivier Dard (Université Metz) 
• Jean-Claude Daumas (Université de Franche-Comté) 
• Bertrand Hervieu (Inspecteur général de l’agriculture) 
• Steve Kaplan (CornellUniversity) 
• Michel Margairaz (Université Paris 1) 
• Jean-Luc Mayaud (Université Lyon) 
• Jean Moulias (Inspecteur général honoraire de l’agriculture, président du Comité d’histoire de 

l’ONIC et du Comité d’histoire des Offices agricoles) 
• Juan Pan-Montojo (Autonome de Madrid) 
• Gilles Richard (IEP de Rennes) 
• François Sigaut (CNAM/EHESS) 

 
Comité d’organisation : 

• Alain Chatriot (CNRS, CRH-AHMOC, Paris) (Alain.Chatriot@ehess.fr) 
• Édouard Lynch (Université de Lyon, LER) (Edouard.lynch@ish-lyon.cnrs.fr) 
• Edgar Leblanc (Inspecteur général honoraire de l’agriculture, Comité d’histoire de l’ONIC) 

 
Secrétariat du colloque : les réponses sont adressées à Edgar Leblanc : ersleblanc@orange.fr 

 


